

Progrés enre, par Montautun. Hte Gar.

21 Janvier 1901.

Cher Mousien

Je vous remercie des compliment que vous m'adressez si généralement à votre ancien condisciple ; croiez bien qu'il se plaint, de son côté, à se rappeler les bontés dont vous l'avez tout au contraire comblé, et que, quoiqu'il ne vous l'ait pas dit jusqu'ici, il a vivement applaudie à la récompense qui vous a été accordée en ces derniers temps, et que vous aviez si justement mérité par toute une vie consacrée au progrès de la science.

Je suis également très sensible aux sentiments de consternation que vous m'exprimez, au sujet de l'immense perte que j'ai faite ; malheureusement la blessure que j'ai reçus ne se refermera pas, et je sens bien que je ne retrouverai plus le calme et la liberté d'esprit dont j'avais joui si longtemps.

J'apprécie bien vivement à la distinction que vous voulez accorder à celui des travailleurs qui a rendu à notre histoire locale ces services les plus importants et les plus précieux. Ses titres sont si évidents que votre idée sera certainement accueillie avec empressement et que vous ayez à résister. Cependant,

Peut-être vous le décevez, voici la liste des œuvres publiées, aussi exacte que mon souvenir me permettant cela d'en être.

Monographies communales du Bas-Rhin, arrondissement de Guebwiller,
4 vol., in-8°, 1864-66.

Étude sur l'histoire des institutions scolaires et
communales de l'arrondissement de Guebwiller, in-8°, 1866

Petits Etats d'Alsace-Lorraine, in-8°, 1875.

Assemblée du diocèse de Lauterbourg, in-8°, 1878

Assemblée du diocèse de Lauterbourg, in-8°, 1881

Monographies des communes du canton de Lauterbourg, in-8°, 1883

Histoire de l'arrondissement de Guebwiller pendant la Révolution, in-8°, 1890.

Essai préliminaire sur les débuts de l'Alsace pendant la Révolution, in-8°, 1894

Il faut ajouter que presque tous ces ouvrages ont obtenu la récompense. Tous le concours de l'Acad. des sc. de Toul., de l'Académie de Léipzig, etc. Je ne crois pas qu'il soit possible d'en faire un plus grand énumération.

Après avoir cité des œuvres aussi importantes, on peut se passer d'en citer d'autres.

D'énumérer quelques petits articles qui ont paru
dans les revues ou dans les recueils de diverses
Sociétés savantes, où on retrouvera aussi plusieurs
des mêmes qualités qui distinguent tous les travaux
de ce maître, c'est sans doute la même ampleur
dans la connaissance des sources, la même
sûreté dans leur interprétation, la même
clarté dans l'expression des faits et dans le
style, mais la même réserve et la même
impartialité dans le jugement sur les
mœurs et politiques.

En attendant l'occasion de vous revoir,
je vous prie de croire toujours à mes
sentiments les plus sympathiques
et les plus distingués.

Edmond Calec

